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PROGRAMA	DE	TRABAJO	PARA	LA	JEFATURA	DEL	DEPARTAMENTO	DE	HUMANIDADES	

DIVISIÓN	DE	CIENCIAS	SOCIALES	Y	HUMANIDADES	

UAM-CUAJIMALPA	

	

Dra.	Violeta	Aréchiga	Córdova	

	

1. Introducción	

Desde	su	fundación,	la	UAM	situó	en	el	centro	de	su	propuesta	educativa	un	modelo	

en	el	que	la	docencia	y	la	investigación	se	vincularan	de	manera	efectiva	y	profunda	y	

como	consecuencia	se	retroalimentaran	una	a	la	otra.	La	renovación	de	la	Jefatura	de	

Departamento	abre	la	posibilidad	de	continuar	poniendo	en	práctica	dicho	modelo	y	

seguir	haciendo	énfasis,	al	mismo	tiempo,	en	la	preservación	y	la	difusión	de	la	cultura.	

El	Departamento	de	Humanidades,	que	mediante	la	licenciatura	que	imparte	tiene	

como	objetivo	formar	profesionistas	capaces	de	entender	y	formar	parte	de	los	

procesos	dinámico-estructurales	de	la	sociedad,	del	conocimiento	y	de	la	cultura,	

pareciera	ser,	debido	a	sus	propias	características,	una	instancia	importante	para	

contribuir	a	los	fines	de	nuestra	universidad	y	promoverlos.	Esto	obliga	al	

Departamento	de	Humanidades	a	buscar	mejorarse	continuamente	y	es	en	este	

sentido	que	expongo	a	continuación	algunos	puntos	que	me	parecen	importantes.	

	

2. Programa	de	trabajo	

	

2.1 Investigación	

Como	resultado	de	la	conformación	de	la	plantilla,	el	Departamento	de	

Humanidades	cuenta	con	varios	Seminarios	que	articulan	variados	grupos	de	

investigación	y	cuerpos	académicos	así	como	grupos	de	interés.	Durante	la	gestión	

anterior	estos	Seminarios	continuaron	realizándose,	permitiendo	hasta	cierto	

punto	el	intercambio	entre	grupos	y	cuerpos	académicos	departamentales	y	

divisionales,	y	originando,	además,	vínculos	y	colaboraciones	interinstitucionales.	



	 2	

Sin	embargo,	en	el	terreno	de	la	investigación	una	de	las	preocupaciones	que	más	

destacó,	a	raíz	de	la	consulta	realizada	por	la	Jefatura	de	Departamento	la	

primavera	pasada,	fue	la	necesidad	de	una	mayor	integración	y	de	un	compromiso	

colectivo	más	sólido	entre	los	miembros	del	Departamento.	En	este	sentido,	se	

plantea	la	cuestión	de	la	forma	en	que	se	podrían	organizar	las	actividades	de	

investigación	de	manera	más	productiva	e	incluyente,	avanzando	simultáneamente	

en	la	generación	de	espacios	de	diálogo,	discusión	y	reflexión	en	torno	a	las	

Humanidades.	En	primera	instancia,	proponemos	dos	vías:		

(1) Un	taller	o	laboratorio	de	humanidades,	con	una	periodicidad	mensual,	cuyo	

objetivo	central	sea	el	de	reflexionar	sobre	las	Humanidades	y,	de	manera	

secundaria,	pensarnos	como	Departamento.	Dicha	reflexión	tendría	que	

orientarse	a	temas	de	trans-,	inter-	y	multi	disciplinariedad,	la	agenda	de	

problemas	de	los	que	actualmente	se	ocupan	las	Humanidades	y	la	pertinencia	

o	necesidad	de	dichas	investigaciones.	Este	tipo	de	actividad	permitiría	que	los	

profesores	pensáramos,	en	conjunto,	la	importancia	y	relevancia	actuales	de	

las	Humanidades	y	de	nuestras	prácticas	de	investigación.	

(2) Un	coloquio	de	las	Humanidades,	cuya	duración	podría	ser	de	un	día	o	bien	de	

varios,	con	una	periodicidad	anual.	El	objetivo	de	este	espacio	sería	el	de	abrir	

el	Departamento	y	la	reflexión	de	las	Humanidades	a	otros	actores	de	la	

sociedad,	mostrando	lo	que	las	Humanidades	aportan	en	términos	de	

conocimiento	y	asimismo	sensibilizándonos	hacia	lo	que	la	sociedad	entiende	y	

espera	de	ellas.	Un	coloquio	de	este	tipo	permitiría	darle	mayor	visibilidad	al	

Departamento	de	Humanidades	al	interior	de	la	Unidad	Cuajimalpa,	pero	

también	generar	modos	de	articulación	con	otros	Departamentos	u	otras	

Divisiones,	otras	universidades	y	otros	actores	sociales.	

Respecto	a	la	organización	de	la	investigación	también	existen	inquietudes	entre	

los	colegas	de	nuestro	Departamento.	Es	necesario	continuar	la	reflexión	sobre	

este	tema	en	general	y,	específicamente,	sobre	el	papel	que	desempeñan	los	

cuerpos	académicos	o	cualquier	otra	forma	de	organización	o	gestión	de	la	
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investigación.	Lo	importante	en	este	sentido	es	que,	cualquiera	que	sea	la	

estructura	administrativa,	ésta	de	pie	a	una	reflexión	colectiva	y	que,	al	mismo	

tiempo,	sea	lo	suficientemente	flexible	como	para	acompañar	de	manera	realista	

los	procesos	de	investigación	que	de	hecho	ocurren.	

En	resumen,	aunque	poseemos	una	serie	de	Seminarios	que	han	venido	trabajando	

y	produciendo	continuamente,	es	necesario	integrar	de	manera	más	sólida	la	

investigación	que	se	realiza	al	interior	del	Departamento.	Ello	requiere	de	un	

compromiso	colectivo	que	involucre	la	difusión	de	las	actividades	que	realizamos	

tanto	individual	como	grupalmente	para,	de	este	modo,	crear	espacios	de	reflexión	

colectiva	que	permitan,	por	un	lado,	precisar	la	importancia	y	la	relevancia	de	las	

Humanidades	hoy,	y	por	otro,	organizar	las	actividades	de	investigación	de	la	mejor	

forma	posible.	

	

2.2 Docencia	

En	este	campo	nos	parece	fundamental	fortalecer	los	vínculos	entre	docencia	e	

investigación,	y,	en	este	sentido,	procurar	que	los	alumnos	de	licenciatura	y	de	

posgrado	se	acerquen	de	manera	efectiva	a	las	investigaciones	que	realizan	

individuos,	grupos	o	seminarios	de	nuestro	Departamento	a	través	de	mecanismos	

como	el	Coloquio	de	Humanidades	propuesto	en	el	apartado	anterior.	Pero	

también	se	podría,	por	ejemplo,	evaluar	la	pertinencia	de	que	las	UEA	de	Temas	

Selectos	se	vinculen	con	los	temas	de	los	cuerpos	académicos.			

Con	respecto	a	la	docencia	es	importante,	asimismo,	recolectar	y	difundir	de	forma	

más	adecuada	información	acerca	de	dos	temas	entre	los	miembros	del	

Departamento:	el	estado	actual	de	la	licenciatura	y	el	posgrado	y	los	alcances	de	la	

última	adecuación	a	nuestro	plan	de	estudios.	La	CSE	proporciona	trimestralmente	

información,	alumno	por	alumno,	acerca	del	número	de	créditos	completados,	

número	de	materias	no	aprobadas	y	otros	datos	útiles	que	resultan	una	valiosa	

herramienta	para	evaluar	el	estado	actual	de	la	licenciatura.	De	igual	manera,	la	

sección	de	Apoyo	a	la	Docencia	cuenta	con	datos	que	ha	venido	recopilando	a	lo	
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largo	de	los	últimos	años.	Esta	información	deberá	sistematizarse	y	difundirse	

adecuadamente,	a	fin	de	realizar	una	evaluación	más	precisa	del	estado	de	la	

licenciatura.	En	cuanto	a	las	adecuaciones	que	se	hicieron	en	los	últimos	años	al	

plan	de	estudios,	sería	deseable	realizar	una	evaluación	en	torno	a	sus	impactos.	

En	la	realización	de	ambas	tareas	la	colaboración	con	la	oficina	de	Apoyo	a	la	

Docencia,	que	ha	empezado	a	hacer	ya	trabajo	en	este	sentido,	será	indispensable.	

Por	otro	lado,	se	ha	señalado	repetidamente	en	el	pasado	que,	a	pesar	de	que	los	

trimestres	tercero	al	sexto	de	nuestra	licenciatura	presentan	una	coherencia	

horizontal	en	términos	cronológicos	y	de	contenido,	no	se	suele	enfatizar	

suficientemente	la	conexión	entre	las	diferentes	UEA	que	los	conforman,	lo	cual	

dificulta	que	los	alumnos	tengan	acceso	efectivamente	a	un	enfoque	multi-		o	

inter-	disciplinario.	En	este	sentido,	valdría	la	pena	realizar	una	seria	reflexión,	

entre	todos	los	miembros	del	Departamento,	acerca	de	un	posible	mecanismo,	

ejecución,	pertinencia	y	viabilidad	de	una	reforma	que	integre	efectivamente	los	

contenidos	de	esas	UEA	dedicadas	al	tratamiento	de	una	determinada	época	(en	

una	integración	horizontal)	o	incluso	los	de	UEA	dedicadas	a	una	determinada	

disciplina	(en	una	integración	vertical).		

Por	este	camino,	es	necesario	también	contemplar	desde	otro	ángulo	la	

articulación	entre	docencia	e	investigación:	¿estamos	dotando	a	nuestros	

estudiantes	de	habilidades	para	la	investigación,	fomentando	la	conectividad	del	

conocimiento	o	incluso	el	desarrollo	de	habilidades	básicas?	Es	imprescindible	en	

este	sentido	buscar	que	el	perfil	de	egreso	esté	acorde	con	el	contexto	social	y	

laboral	vigente	en	México,	así	como	con	las	necesidades	sociales	y	económicas	

actuales,	y	hacer	de	la	lógica	de	la	investigación,	articulada	adecuadamente	con	la	

docencia,	una	lógica	que	permita	el	desarrollo	de	habilidades	cognitivas	y	críticas	

utilizables	en	diversos	ámbitos.	En	este	sentido,	el	taller	mensual	de	humanidades	

deberá	también	extender	sus	reflexiones	a	todo	aquello	que	se	vincula	con	la	

docencia:	la	pertinencia	de	nuestros	programas	académicos,	tanto	de	licenciatura	

como	de	posgrado,	el	modo	en	que	alentamos	o	no	la	vinculación	de	egresados	
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con	los	espacios	de	trabajo,	las	habilidades	características	que	debemos	transmitir,	

etc.	

Finalmente,	pero	no	menos	importante,	está	el	tema	que	tiene	que	ver	con	las	

(posibles)	contrataciones	de	nuevos	profesores,	las	cuales	requieren	tomar	en	

cuenta	las	necesidades	de	docencia	del	Departamento.	Aunque	las	áreas	de	

Historia	y	de	Filosofía	se	encuentran	adecuadamente	representadas,	no	tenemos	

todavía	suficientes	profesores	en	las	áreas	de	Arte	y	Literatura.		Considero	que	

sería	esencial	contar	con	los	recursos	suficientes	para	abrir	nuevos	perfiles	

orientados	a	temas	como,	el	arte,	la	literatura,	el	vínculo	con	museos	y	casas	de	

cultura,	etc.	Asimismo,	seguimos	precisando	especialistas	en	áreas	como	el	Arte	y	

la	Historia	medievales.	

Así	pues,	en	cuanto	a	la	docencia	la	propuesta	es	fortalecer	los	vínculos	entre	la	

docencia	y	la	investigación,	mediante	la	realización	de	un	Coloquio	anual	de	

Humanidades	y	la	vinculación	más	clara	de	las	UEA	de	Temas	Selectos	con	los	

temas	de	investigación	de	los	miembros	o	de	los	cuerpos	académicos	del	

Departamento.	En	segundo	lugar,	se	propone	el	establecimiento	de	una	Comisión	

de	Docencia	que	se	dé	a	la	tarea	de	reflexionar	sobre	la	posible	integración,	

horizontal	o	vertical,	de	algunas	de	las	UEA	que	componen	nuestro	plan	de	

estudios	y	que	procure	elaborar	un	perfil	de	egreso	acorde	con	la	situación	actual	

en	México.	En	tercer	lugar,	se	propone	sistematizar	y	difundir	la	información	que	la	

CSE	nos	hace	llegar	acerca	de	nuestros	estudiantes.	Finalmente,	abrir	los	perfiles	

de	nuevas	plazas,	en	el	caso	de	que	las	hubiera,	a	las	áreas	de	Arte	y	Literatura.	

	

2.3 Vinculación	

Ya	que	entre	los	compromisos	más	generales	de	la	UAM	se	encuentra	el	de	

contribuir	al	desarrollo	nacional,	es	esencial	su	vinculación	con	el	entorno	

mediante	el	acercamiento,	la	participación	y	la	colaboración	estrecha	y	activa	con	

el	mismo.	Existe	ya	en	nuestro	Departamento	trabajo	en	este	sentido,	tales	como	

el	proyecto	que	intenta	recuperar	memorias	a	través	del	Concurso	de	historias	de	
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pueblos,	barrios	y	colonias	del	Poniente	de	la	Ciudad	de	México,	y	el	más	reciente	

que	se	orienta	a	la	renovación,	elaborada	desde	una	perspectiva	multidisciplinar,	

del	museo	del	Ex	Convento	del	Desierto	de	los	Leones.	

Es	necesario	no	sólo	seguir	apoyando	este	tipo	de	proyectos	sino	darles	toda	la	

visibilidad	posible	y	además	multiplicarlos.	En	cuanto	a	la	vinculación	es	deseable	

también	poner	en	marcha	otro	tipo	de	iniciativas	que	permitan	el	acercamiento	y	

la	colaboración	con	el	entorno	de	la	Unidad	Cuajimalpa.	Algunas	de	las	propuestas	

que	se	han	mencionado	en	el	pasado	y	que,	desde	mi	punto	de	vista,	deberían	

retomarse,	son:	

§ Puesta	en	marcha	de	una	radiodifusora	local	y/o	un	periódico	mediante	

los	cuales	se	pueda	incorporar	a	actores	locales	al	entorno	universitario	

a	través	de	programas	o	textos	de	testimonio	o	de	discusión.	

§ Ampliar	lo	más	posible	la	oferta	cultural:	conferencias,	foros	de	cine,	

lecturas	de	poesía,	obras	de	teatro,	etc.	

§ Asesoría	a	los	pueblos,	colonias	u	organizaciones	de	diversos	tipos	de	

nuestro	entorno	acerca	de	posibles	eventos	culturales.	

§ Difusión	y	acceso	a	los	recursos	formativos	a	través	de	la	red,	es	decir,	

mediante	textos	electrónicos	incorporados	en	una	biblioteca	virtual,	así	

como	acceso	a	la	biblioteca	para	aquellos	ciudadanos	del	entorno	que	lo	

soliciten.	

Una	buena	difusión	y	gestión	de	estas	iniciativas	podría	contribuir,	además,	a	

ampliar	las	posibilidades	del	Departamento	en	cuanto	a	formas	de	financiación	

alternativas	para	los	proyectos	de	investigación,	lo	que	a	su	vez	contribuiría	a	la	

continuidad	de	los	mismos.	

	

2.4 Visibilidad	y	transparencia	

Sin	duda	es	fundamental	no	sólo	darle	visibilidad	a	la	investigación	y	la	docencia	

que	se	realizan	en	nuestro	Departamento,	sino,	además,	seguir	conduciendo	las	
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actividades	de	éste	con	el	espíritu	de	transparencia	que	lo	ha	caracterizado	desde	

hace	varios	años.		

§ En	este	sentido,	en	cuanto	a	la	gestión,	la	propuesta	es	continuar	trabajando	

mediante	comisiones	para	administrar	los	recursos	y	asignarlos	

adecuadamente;	analizar	y	proponer	los	cambios	que,	en	su	caso,	sean	

necesarios	al	plan	de	estudios;	y	examinar,	proponer	y	llevar	a	cabo	las	

iniciativas	precisas	para	lograr	los	objetivos	de	compromiso	e	integración	

señalados	en	el	apartado	de	investigación.		

§ En	cuanto	a	la	docencia,	será	necesario	difundir	y	sistematizar,	a	fin	de	que	

pueda	ser	analizada	adecuadamente,	la	información	que	la	Coordinación	de	

Sistemas	Escolares	nos	proporciona	trimestralmente	acerca	de	la	situación	

académica	de	nuestros	estudiantes.	La	sistematización	de	esta	información	

permitirá	conocer	sobre	bases	más	sólidas	cuáles	son	las	carencias	y	fallas	de	

nuestra	licenciatura	y,	a	partir	de	ello,	proponer	soluciones	idóneas.	

§ En	cuanto	a	la	producción	académica,	es	necesario	darle	visibilidad	no	sólo	

para	atraer	estudiantes	a	la	carrera	y	consolidar	nuestra	reputación	académica,	

sino	también	para	que	pueda	redundar	en	beneficio	de	la	comunidad.	Esta	

tarea	debería	llevarse	a	cabo	no	solamente	a	través	de	la	publicación	en	

revistas	y	libros	especializados,	sino	también	mediante	la	creación	de	un	

repositorio	de	artículos	a	los	que	pueda	tener	acceso	el	público	en	general.	En	

este	sentido	resulta	esencial	poner	en	marcha	una	serie	de	cambios	a	nuestra	

página	Web	de	modo	tal	que	los	investigadores	puedan	poner	en	línea	su	

producción,	si	así	lo	desean,	de	manera	fácil	y	expedita.		Asimismo,	y	en	una	

escala	menor,	se	propone	hacer	público	el	contenido	de	los	programas	

docentes	que	elaboran	los	profesores	una	vez	que	concretan	el	contenido	de	

las	diferentes	UEA.	Esto	tendría	una	doble	ventaja:	por	un	lado,	podría	ser	de	

beneficio	para	toda	la	comunidad	en	la	medida	en	que	proporciona	una	base	

para	discutir	los	contenidos	y	la	modernización	de	las	diferentes	unidades	de	

enseñanza-aprendizaje	y,	por	otro,	permitiría	hacer	más	fácilmente	visibles	y	
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accesibles	los	vínculos,	en	caso	de	haberlos,	entre	el	contenido	de	una	

determinada	UEA	y	la	investigación	del	profesor	que	la	imparte.	

	

	

2.5 Gestión	

Finalmente	es	necesario	reconocer	que	a	todos	nos	compete	participar	en	y	

contribuir	al	buen	desarrollo	de	los	procesos	institucionales.	En	este	sentido	el	

Departamento	de	Humanidades	cuenta	con	dos	características	singulares:	por	un	

lado	está	conformado	por	un	número	notable	de	extranjeros	que,	debido	a	los	

reglamentos	de	la	UAM,	no	pueden	participar	en	determinadas	funciones	y,	por	

otro,	ha	mostrado	su	capacidad	de	llegar	a	consensos	en	un	ambiente	cordial.		

La	propuesta	en	este	terreno	es	llegar	a	acuerdos	claros	acerca	de	la	participación	

de	los	profesores	de	nacionalidad	mexicana	en	las	funciones	que	se	requieran,	

evitando	en	la	medida	de	lo	posible	que	el	esfuerzo	recaiga	siempre	en	los	mismos	

individuos,	a	menos	que	así	lo	deseen.	El	establecimiento	mediante	consenso	de	

turnos	de	rotación	en	estas	funciones	garantizaría	la	presencia	en	las	diversas	

instancias	y	favorecería	una	participación	variada	en	éstas,	de	modo	tal	que	la	

mayor	parte	posible	de	miembros	del	Departamento	se	familiarice	con	los	

problemas,	previsiones	y	proyectos	que	nos	atañen	a	todos	en	los	distintos	niveles.	

Asimismo,	se	establecería	por	acuerdo	la	participación	de	los	miembros	

extranjeros	en	aquellas	comisiones	en	que	ello	sea	posible	y	que	los	nacionales	lo	

hagan	en	aquéllas	a	las	que	no	puedan	tener	acceso	los	primeros.	


